

EL BALEAR

DIARIO POLITICO.

Redacción y Administración: Unión 15.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año III.

Palma Viérnes 5 de Setiembre de 1884.

Num. 791.

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahón.—Martes 6 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahón por Alcedia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcedia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahón por Alcedia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahón.—10 1/2 Barcelona por Alcedia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma a Manacor y La Puebla 7:45 mañana, 2:15 y 4 (m.) t.—De Manacor a Palma y La Puebla 3 (m.) t., 7:15 p. y 5:15 t.—De La Puebla a Palma, 3:30 (mixto), 7:40 m. y 5:40 t.—De La Puebla a Manacor, 7:40 m., 2:45 y 5:40 (mixto) tarde.—Trenes periódicos. Días de mercado en Inca. De Inca a Palma a la 1:30.

EL COMBATE DE BAC-LÉ.

Nuestros lectores saben que firmado el convenio de Tien-Tsin el 11 de Mayo último, y aceptada la estipulación segunda en que se acordó la evacuación inmediata del Tonkin por las fuerzas regulares chinas y la entrega de las plazas fronterizas de Lang-Son y Cao Bang á los destacamentos franceses, M. Ferry anunció en el parlamento que en el mes de Junio quedaria ocupado todo el Tonkin por el ejército expedicionario, á pesar de que Li Hong-Tchang habia opuesto algunos reparos á las exigencias del comandante Fournier para que se apresurase la llamada de las fuerzas chinas. A mediados de Junio envió el general Millot una columna de 700 hombres, 400 de ellos anamitas, para que ocupasen la plaza fuerte de Lang-Son; esa columna harto reducida por imprevision y aun no falta quien asegura que por mala fe del general en jefe francés en el Tonkin, á quien se acusa hoy de envidioso é inepto, incapaz de llevar con paciencia que su subordinado el general Negrier saboree los triunfos logrados por su actividad; esa columna repetimos, se vió atajada en su marcha por fuerzas regulares del Celeste imperio y acorralada en Bac-Lé, hubo de emprender la retirada así que llegaron los refuerzos mandados por el general Negrier.

De ahí las acusaciones de perfidia que los franceses han formulado contra el Gobierno de Pekin; de ahí la reclamación de una indemnización de 250 millones, reducida luego á 160 y por último á 80 millones de francos y de ahí, en fin, el rompimiento iniciado con el bombardeo de Ke-Lung y que se ha agriado más y más con la destruccion del arsenal de Fu-Cheu.

Por lo mismo y recordando que en los últimos dias de Junio, por falta de espacio no pudimos dar cuenta de ese hecho de armas, origen de tan grave conflicto, parécenos oportuno dar cuenta de él hoy, reproduciendo los pormenores que contiene una carta publicada por el *Daily-News*.

«Los heridos comienzan á llegar, escribe el que comunica las noticias desde el Tonkin. La vista de esas pobres gentes atraviesa el corazón verdaderamente. El asunto ha sido desastroso. Poseo detalles que me han sido comunicados por varios oficiales que tomaron parte en el combate. La columna enviada á Lang-Son conducía un convoy de cuarenta y cinco dias de viveres. Así que llegó á la margen del río el capitán Lecomte, encargado del servicio tipográfico, fué enviado á practicar un reconocimiento con una compañía de infantería; pero apenas habia cruzado la corriente, ignorante del peligro, se encontró frente á frente con los chinos que rompieron contra los soldados de aquél un fuego mortífero. El capitán rechazó al enemigo y dió de ese modo tiempo á la columna para que pasase el río. Los chinos enarbolaron entonces bandera de parlamento y pidieron un plazo de cinco dias para evacuar el país y la misma plaza de Lang-Son.

El coronel Dugenne les contestó que aun cuando hubieran atacado á las tropas francesas con menosprecio de los tratados, ejecutaría las órdenes que le prescribían avanzar hasta Lang-Son y los aconsejó por lo mismo que dejaran el camino libre, consejo que fué aceptado por los chinos. La columna prosiguió su marcha á través de rocas y matorrales, pero apenas hubieron penetrado las tropas en la garganta de la montaña, se rompió contra ellas el fuego en todos sentidos á la vez. Los chinos que se hallaban á cubierto, hacían disparos granados por todas partes; siete oficiales cayeron muertos ó heridos y más de cien hombres quedaron fuera de combate.

Los coolies abandonaron entonces el convoy, y los tiradores tonkineses buscaron su salvacion en la fuga. Cuarenta muertos resultaron muertos. Por fin, después de dos horas de heroica lucha, los franceses tuvieron que retirarse abandonando todos sus bagajes, con excepcion de las municiones y de su material de ambulancia. Los muertos hubieron de ser abandonados en manos del enemigo, y los heridos fueron salvados gracias á la intrepidez del capitán Laperrine y de sus cazadores de Africa, que los colocaron sobre sus sillas. Los franceses pudieron salir al fin del desfiladero y batirse en retirada hasta una pequeña eminencia, sobre la cual se apresuraron á atrincherarse.

Durante toda la noche cayeron las balas como granizo sobre la tropa y mataron é hirieron un gran número de soldados. Varios cirujanos fueron heridos en las ambulancias. Al siguiente los franceses se estuvieron batiendo durante todo el dia sin poder continuar su movimiento de retirada, porque los chinos habian interceptado los caminos que conducian al río. Finalmente, una compañía del batallón de Africa abrió un paso y la columna pudo efectuar su avance. Entonces llegaron socorros. Unas compañías de tiradores procedentes de Bac-Ninh reanudaron el combate; los atrincheramientos levantados por los chinos fueron tomados á la bayoneta calada por los tiradores y el 143 de línea tuvo seis hombres muertos y 14 heridos.

Por fin llegó el general Negrier al sitio del combate; los cazadores de Africa que eran 40 tenían entonces siete heridos y solamente les quedaban tres caballos útiles, porque las balas ó la fatiga habian acabado con los demás. Un cazador llevaba sobre su caballo al doctor Gentil que estaba gravemente herido y al pasar por un puente sumamente estrecho, un mulo se espantó y dió un golpe al doctor, el cual se cayó al río. Doce chinos abandonaron inmediatamente los matorrales para apoderarse del herido, pero el cazador no vaciló un instante, saltó al río, cogió bajo el brazo el cuerpo del doctor y descargó su carabina contra los chinos. En ese momento una bala le hirió el hombro, dejó caer la carabina y sostuvo al doctor con la mano que le quedaba libre; llegaron entonces varios camaradas y el bravo cazador fué salvado. Ha sido propuesto para la cruz, y en verdad que la tiene bien ganada.»

Tal es uno de los más interesantes relatos, aunque incompleto, del combate de Bac-Lé que hemos leído; no reproduciremos otros pormenores porque ya los conocen nuestros lectores sumariamente; bastan las indicaciones precedentes para formar idea de la situación en que se vió la columna francesa, y de la traicion que está encargado de castigar el almirante Courbet y que los chinos cometieron sabiendo y reconociendo que se habia firmado el tratado de Tien-Tsin.

(De *La Integridad de la Patria*.)

CORRESPONDENCIAS.

MADRID 28 de agosto.

Resulta ahora que no son los conservadores los que han inventado la novela de Zaraus y los que han puesto mayor empeño en adornarla con todo el aparato que su interesante argumento requiere. Después de haber asestado, aunque inútilmente, los dardos de la calomnia contra el señor Sagasta, dando á lo que no ha sido en este sino un deber de cortesía mayores proporciones que si hubiesen mirado el pensamiento del jefe del partido liberal á través del microscopio gigante del doctor Llopps, han considerado que las corrientes iban por otro camino,

que el fuego era en otra parte y han tenido que decir, parodiando al bombero de *La canción de la Lola*:

—Cuatro con la grande,
Con la chica tres.
—¿Dónde es el fuego?
—No sé dónde es.

Porque aun siendo tan descabellados los planes que se seponen están fraguando aquellos elementos del moderantismo histórico que conservan todavía la firmeza de sus convicciones; aun siendo tan incomprensibles y absurdos aquellos otros proyectos de futuras bodas; aun siendo tan desprovistos de sentido los pensamientos que al gobierno se atribuyen en lo que á una elevada persona se refiere, y tan inverosímiles, en fin, todas las decisiones de tan fantásticos presagios, los rumores crecen, el desasosiego se propaga, la intranquilidad cunde y el país no sabe si vive condenado á no oír sino presagios tristes de eternas desventuras ó si realmente está amenazado con la proximidad de dias históricos y apocalípticos.

Por otra parte, se habla de comités revolucionarios zorrillistas constituidos en Lisboa, en París, en Ginebra y en Londres y esto aumenta la inquietud de un modo extraordinario. ¿Qué hay? Nosotros creemos que nada. ¿Pero cree el gobierno lo mismo? No se diría entonces que dentro de poco tiempo cesará en el mando del distrito militar de Valencia el general Arcárraga á pesar de no haber manifestado á nadie deseos de dejar su puesto, ni que el señor Cánovas del Castillo considere preciso conferenciar largamente con el rey en Pontevedra, en Vigo, en Bayona, en cualquier parte antes que la familia real visite las provincias vascas. Todo el mundo, hasta los más atrincherados contra noticias de cierta especie, no puede menos de confesar que ocurre algo que obliga á recoger las enseñanzas del pasado, á estudiar el presente, y á meditar en los secretos del porvenir.

Decía Boileau que acudía siempre con exactitud á todas las citas, por haber notado que los que esperan matan el tiempo sacando á relucir todos los defectos del que se hace esperar.

Tal vez por esto los señores Lopez Dominguez, Becerra y Balaguer no quieren hacerse esperar más y están decididos á emprender su peregrinación por las provincias simulando á Pedro el Ermitaño con poco fruto. Quieren levantar una cruzada y apenas si podrán levantar la voz. La señal de la partida será la publicación de la circular del señor duque de la Torre que ya se anuncia para dentro de muy pocos dias. Veremos lo que dice y lo que hacen después de conocerla el señor Montero Rios y el señor Moret. De este casi puede asegurarse que no hará nada que sea para galvanizar á la izquierda muerta é insepulta.

Tan pronto como regrese á Madrid el señor Cánovas del Castillo, se celebrará un Consejo de ministros que debe tener extraordinaria importancia, y que será preparatorio del que ha de verificarse en la Granja bajo la presidencia del Rey. Aun cuando los ministeriales aseguran que este Consejo no tendrá ningun alcance político, la opinion mas generalizada — y es lógico que así suceda — es la contraria. El resumen de lo ocurrido durante este periodo, que se quiso fuera el del descanso y ha sido el del miedo, los conflictos pendientes así de política exterior como interior, la tregua de ciertos rencores que ahora acaba, y las diferencias y los odios imborrables que separan á algunos ministros, hacen precisa una crisis parcial que se resolverá si el señor Cánovas se decide á liberalizarse, con la sustitucion de los ministros cuya influencia en la política ha sido harto activa y dañosa, ó si se echa resueltamente en brazos de la reaccion, con el sacrificio de los

ministros de procedencia revolucionaria. De todos modos la ruptura y la division en el partido conservador será irremediable.

Aseguraba Gautier que las pasiones son corceles indómitos que galopan por la llanura: van en carrera loca iluminando á veces su camino al chocar con los guijarros.

Nos parece que el partido conservador vá á obsequiarnos con unas cuantas carreras de corceles indómitos.

El señor ministro de la Gobernación trabaja sin descanso en la confeccion de los proyectos políticos y administrativos que ha de presentar en las Cortes el mismo dia que estas vuelvan á reunirse. Entre los proyectos del señor Romero Robledo, figura la reforma de las leyes municipal y provincial. El criterio del ministro es, segun se dice, tan liberal en este punto, que insiste en que desaparezcan las diputaciones provinciales, considerándolas, tal como hoy están constituidas, un organismo inútil.

Un detalle que vale por lo menos, tanto como un capítulo de la novela de Zaraus. En todos los nuevos proyectos del señor Romero Robledo se dá mucha fuerza á las oposiciones y se restringe mucho la accion del Gobierno. No hace falta mas para convencernos de que el actual Gobierno comprende que vá á durar poco y se prepara para hacer una oposicion cómoda.

Cierto hombre político español, cuyo destino era pasarse la mayor parte de la vida desterrado, se disfrazó una vez para entrar en España á donde le llamaba una desgracia de familia. La minuciosidad con que le registraron los carabineros en Irun, le hizo exclamar:

—Señores: no se cansen ustedes. Aquí no hay mas contrabando que mi persona.

Lo mismo puede decir el señor Romero Robledo.

—Aquí no hay mas contrabando que yo.—M.

PARIS 26 de agosto.

Continuamos sin saber á qué atenernos respecto al rumbo que seguirán las operaciones militares en China. Después del bombardeo de Foutcheou y del destrozo de la flota china (de cuyo hecho de armas nada se sabe de un modo oficial porque no han llegado aun los partes del almirante Courbet) telegrafian de Shanghai diciendo que se ha librado otro combate en Chang-cheu resultando averiados dos cañoneros franceses. Parece, además, que los chinos se apresuran á armar el fuerte de Taka que protege la embocadura del Pei Ho, con cañones de grueso calibre, temerosos de un próximo ataque de los franceses. Tales noticias, bien que prematuras, tienen todos los caracteres de verosimilitud, dado que los chinos se aprestan evidentemente á la defensa y por otra parte, la escuadra francesa debe desandar el camino seguido durante el bombardeo de Foutcheou.

En efecto, esta ciudad está situada á cincuenta y seis kilómetros de la embocadura del Min y para llegar á su nivel es necesario remontar el río y atravesar el estrecho paso limitado por la isla de Kimpai que cubre enteramente la entrada del río y la domina por completo con sus múltiples fortificaciones. Mas abajo del Kimpai y en un puente llamado Dingan, los chinos han acumulado las fortificaciones. El Taka, una de las mas formidables, es la que se prepara á recibir á cañonazos á la escuadra en su viaje de regreso. Para favorecer este viaje el almirante Courbet ha mandado ocupar todos los puntos importantes de la ciudad y del arsenal de Foutcheou, sito este último sobre el Min á 15 kilómetros mas abajo de la urbe.

Otras medidas preventivas se han to-

mado igualmente por el lado de la frontera del Tonkin, en atención á que los chinos han anunciado que los vireyes del Kuan-Si y del Yunan habían recibido la orden de invadir el Tonkin. A este aviso ha contestado el general Milloa que se habían tomado toda suerte de disposiciones al objeto de rechazar la invasión de las tropas del Imperio.

Si se lleva á efecto esta invasión será imponente por el número, y sin duda á esta circunstancia confía China el éxito de la empresa. Probablemente participará en breve al gobierno de París la aceptación de la guerra, después que haya circulado á las potencias neutrales la nota exponiendo que considera el bombardeo de Foutcheou como una declaración de guerra hecha por Francia. También confía China en las dificultades que ha de encontrar Francia de continuar las por ellas llamadas represalias, ya que deberán intervenir las potencias neutrales.

Desde el momento que reciba el gobierno francés la nota del de Pekin, y cambiando por este hecho la situación que con respecto á las potencias neutrales ha sostenido hasta ahora, convocará seguramente las Cámaras, al objeto de impetrar la autorización para continuar la guerra. No lo hará, sin embargo, hasta tanto que el almirante Courbet no haya realizado por completo el plan señalado, y en este concepto hasta fines de setiembre.

Todos los diarios de hoy dedican sendos artículos á contestar al apasionado ataque de la prensa inglesa contra el almirante Courbet por el combate de Foutcheou. El *Times*, sobre todo, acusa al ilustre marino de haber violado las leyes de la guerra entre naciones civilizadas, y á los soldados franceses de haberse hecho cómplices de verdaderos actos de barbarie. Arrastrado por su exaltación amenaza á Francia con la cólera de Inglaterra y con la intervención violenta de Alemania. «Las advertencias que hacemos á Francia, termina, son inspiradas por la sincera amistad; no por un sentimiento hostil ni por envidia; mas tememos que Alemania apreciará los hechos de muy distinto modo y tomará á su cargo la defensa de los intereses generales si el Gobierno francés continúa cometiendo semejantes ligerezas y desprecia amistosos consejos.»

Aunque mucho menos galófono que su colega, el *Daily News* dirige amargas censuras á los franceses, advirtiéndoles el peligro á que se exponen si se empeñan en ir mas allá de Foutchon. El desagrado que produciría en Europa y en América la continuación de tales operaciones militares, podría con el tiempo convertirse para Francia en inconveniente no menos grave que la resistencia mas obstinada que pudiera oponerle China. Sin negar á Francia, continúa el derecho de represalias para vengar la muerte de algunos de sus soldados, sería altamente inhumano ó por lo menos de un egoísmo reprensible, que ejerciera estos actos no solo en detrimento de China, si que también de las poblaciones comerciales extranjeras que no han intervenido poco ni mucho en el desastre de Langson.

Estos intempestivos clamores de la prensa inglesa sirven solo de motivo á los diarios franceses para evidenciar el ridículo en que aquella cae prodigando consejos que en parecidas circunstancias no supo dar al Gobierno de su país. Cuando, en efecto, son tan recientes el incendio de Alejandria y la introducción del cólera en Europa, no están autorizados los ingleses para hablar del egoísmo y de la inmoralidad de los demás.

No es que pretendamos abonar la conducta del almirante Courbet en lo que se refiere á la destrucción de la flota china, culpable, en apariencia, de ensañamiento; pero esperamos conocer todos los detalles, porque muy bien podría haberse visto obligado á obedecer á necesidad imperiosa.

Un telégrama recibido hoy de La Haya anuncia que el Congreso internacional de Higiene en aquella capital, ha adoptado la proposición de M. Rochard en favor de las cuarentenas, bien que hechas de una manera mas perfecta.—G.

CORREO DE AYER.

Madrid 2.

La *Gaceta* no publica nada de interés general.

Respecto á salud pública, en Alicante se ha presentado otro caso en la misma casa que los anteriores. En Novelda hay 16 casos, ignorándose el número de defunciones ocurridas. En Elche dos casos

que se hallan en buen estado. En Artesa de Segre un caso que se ha restablecido.

La *Gaceta* publica la real orden dictando varias medidas sanitarias.

Han sido declaradas sucias las procedencias de los puertos de la provincia de Alicante, sugetándolas á diez días de cuarentena.

Los médicos no han declarado que la enfermedad reinante sea el cólera.

Los médicos de Alicante se resisten á ir á Novelda. El inspector de Sanidad, señor Taboada, se ha trasladado á Alicante.

Respecto á todas las cuestiones relacionadas con el cólera, en el ministerio de la Gobernación se extreman las medidas de rigor, sobre todo en lo que se refiere á las procedencias de Alicante, sosteniéndose el pensamiento de aislar dicha provincia en caso necesario.

Se ha ordenado que se establezcan lazaretos en Murcia y en Valencia, impidiendo absolutamente la comunicación con los pueblos infestados.

Ni en Novelda ni en Alicante han ocurrido casos nuevos.

Los despachos de última hora aseguran que presenta mejor aspecto la situación.

El gobernador de Albacete telegrafía haberse presentado un caso sospechoso en Caudete en una persona procedente de Novelda.

Existe gran alarma en muchas poblaciones así como en Madrid, sin embargo de la falta de declaración oficial, creen muchos que sea el cólera la enfermedad reinante en Alicante, mas otros creen que sean calenturas perniciosas producidas por los últimos desbordamientos de los rios.

En Nápoles aumenta la epidemia, habiendo ocurrido durante las últimas veinte y cuatro horas, 24 defunciones; en el distrito de Marsella 6 y en el de Cete 11.

Ha sido destituido el juez de Novelda por haber abandonado su destino en los momentos de peligro.

La enferma de Caudete está gravísima. El lazareto de la Línea será establecido definitivamente en Almansa, punto mejor acondicionado que Venta la Encina.

El lazareto provisional de Getafe tiene 102 cuarentenarios procedentes de Alicante.

El gobernador salió para dicho punto. El presidente de la Audiencia de Alicante consultó con el señor Silvela sobre la conveniencia de cerrarse la Audiencia con el objeto de evitar la aglomeración de gentes á declarar en los juicios.

Las últimas noticias sobre el cólera son las siguientes: Hasta las ocho de la noche no se han recibido en los centros oficiales nuevas noticias de Alicante.

Es inexacto que haya motivado la epidemia el vapor «Buenaventura»; es más probable reconozca por origen el contrabando de una lancha pescadora que trajo cajas y fardos procedentes de Francia.

Se han impuesto 15 días de cuarentena á las procedencias de Alicante.

Se trata de trasladar al lazareto de Getafe á la posesión de Vista Alegre de Carabanchel.

Si de esta hora á mañana no mejora la situación, se publicará en la *Gaceta* de mañana la declaración oficiosa de la epidemia de cólera, abriéndose una sección para inscribir diariamente el curso de la misma.

Se ha confirmado la resistencia de los médicos de Alicante de acudir á Novelda.

LOCAL.

Nuestro partido presenta como candidatos en las proximas elecciones provinciales:

Por el Distrito de Inca.

A D. Manuel Guasp y Pujol.

Por el Distrito de Ibiza.

A D. Miguel Socías y Caimai, que no dudamos ver apoyados con todas sus fuerzas por nuestros amigos.

En el Distrito de Palma recomendamos la candidatura de nuestro particular y querido amigo D. Gabriel Alzamora y Ginard, cuyo triunfo deseamos vivamente.

El *Boletín Oficial* de ayer va encabezado con la siguiente circular:

«GOBIERNO CIVIL DE LA PROVINCIA DE LAS BALEARES.

La Junta provincial de Sanidad reunida tan pronto como se recibió la noticia de haberse presentado algunos casos de enfermedad sospechosa en la provincia de Alicante, declarados más tarde por

desgracia de cólera morbo asiático, procedió con toda actividad á adoptar las medidas de prevención más perentorias para evitar que fuera importado en estas Islas, por sus frecuentes relaciones comerciales con la provincia hermana, el germen morbífico. Concisa en sus deliberaciones la Junta provincial de Sanidad y pronta en sus acuerdos, fué uno de ellos el dirigir su voz al público por el conducto autorizado del *Boletín Oficial* á fin de devolver á los ánimos la tranquilidad perdida en vista de las últimas tristes noticias recibidas del continente, llevando á los espíritus el convencimiento de que la aparición del cólera en una de las provincias de la península no agrava en forma incontestable nuestra situación, por cuanto á la mayor proximidad del peligro las precauciones se redoblan dificultando más y más nuestras comunicaciones con el continente, y estableciendo respecto de sus procedencias prácticas sanitarias de tal eficacia que pudiera decirse, aun cuando parezca paradójico, que es hoy el peligro de que suframos el terrible azote aun más remoto que lo fuera antes de presentarse castigando la provincia de Alicante.

En tanto no se declaren sucias todas las procedencias de la Península, y sean éstas despachadas para el Lazareto de Mahon, como ya se efectúa respecto de las de Alicante, la Junta provincial, cuyas decisiones inspira el dictamen de la ciencia médica, acumula y extrema cuantas precauciones estima como mas eficaces para que á nuestra vista se practiquen todas las precauciones sanitarias que las circunstancias aconsejan, y en cuya práctica minuciosa y duración se ejerce una estremada y constante vigilancia, tarea facilitada de hoy más en adelante, con innegables garantías para la salud pública, por el escaso número de barcos y el continente aun más reducido de pasaje y carga con que cuenta el puerto de Palma. Y como quiera que por ningún otro de la Isla ha de ser posible la introducción del cólera, puesto que á los mismos se niegan condiciones para efectuar la observación, queda como único peligro la introducción fraudulenta de géneros importados.

A evitarlo dedica la Junta preferente atención trazando el camino que debe seguirse para reforzar el cordón sanitario, establecido con fuerzas del Ejército por la dignísima Autoridad Militar del Distrito, y espera confiada en que las medidas propuestas harán imposible la introducción del contrabando en la Isla de Mallorca.

Alejados pues todos los peligros en la medida que alcanza la previsión humana y en la eventualidad únicamente de que cualquier circunstancia que al celo de las autoridades y á la previsión de la Junta provincial pueda escaparse, porque así á Dios le pluga, de recomendar es la práctica de las reglas higiénicas en el interior de las familias debiendo estas principalmente conservar la tranquilidad de ánimo que es uno de los mas poderosos antidotos contra el huésped asiático y que sin duda bastará á mantener la reflexión si ésta se fija en que lo avanzado de la estación ofrece mayores garantías cada día de que la epidemia ha de terminar en breve plazo su asoladora escursión.

De las trescientas cuarenta y tres manifestaciones de aquella que la estadística registra doscientos setenta y nueve han ocurrido en verano, resultando de aquí un dato tan elocuente como tranquilizador en apoyo de nuestro anterior aserto.

Renazca pues la confianza en el público participando de la que la Junta provincial de Sanidad abriga respecto á que con las precauciones adoptadas y las que incessantemente, á cada instante y en todo caso aconseja y se adoptan con energía y prontitud por las autoridades, nos habremos preservado, cuanto en lo humano cabe, de la invasión colérica, favorecidos además por las condiciones topográficas de la provincia.

La Junta provincial de Sanidad, con criterio científico é inspirada en el propósito de conservar inalterable la salud pública en las Islas hermanas, espera inspirar siempre la confianza que en ella tienen depositada los mallorquines.

Palma.—Por acuerdo en sesión de 2 de Setiembre de 1884.—El Presidente, Fernando Santoyo.

Federico Illas, Martín Pou, Antonio Gelabert, Juan Guasp, Bernardo Obrador, Antonio Jaume, Miguel Berga, José Gonzalez Cepeda, Juan Sureda y Rodríguez, Gaspar Berga.

LOS DESINFECTANTES.

Con motivo de la creciente propagación del cólera, los desinfectantes están en todas partes á la órden del día. La parte peligrosa de esta salvadora medida, constitúyela la equivocada eficacia que la mayoría concede á algunos desinfectantes.

No todos los desinfectantes tienen igual poder profiláctico del cólera.

Los trabajos de M. Pasteur han arrojado mucha luz sobre este oscuro problema. Mientras que en otros tiempos se atribuían las enfermedades epidémicas á lo que se llamaba miasmas, esto es, á cuerpos gaseosos y de mal olor, el sábio micrógrafo francés ha demostrado que eran debidas á gérmenes microscópicos organizados y vivos, que pululan en las últimas capas de la atmósfera en estado de ligerísimo polvo como el que se percibe en el aire de una habitación cuando por la hendidura de una ventana penetra un rayo de sol. A estos organismos les ha dado el nombre de *microbios*.

Para destruir la epidemia, es necesario matar á los microbios. Nacen, crecen, viven y se reproducen con facilidad oscura, en las deyecciones y en los cadáveres de los individuos coléricos, y se esparcen por el aire, sobre todo si es caliente y húmedo, junto con los gases nauseabundos que despiden las materias ó los cuerpos en descomposición.

Pero es de advertir que no son estos gases el elemento nocivo de la epidemia, como vulgarmente se cree, sino los microbios, y es gran error creer que basta destruir ó enmascarar el mal olor para destruir el virus epidémico. De aquí que las sustancias químicas empleadas á título de preservativo del cólera, deben ser venenos para el microbio.

Entre estas sustancias, empiezan á perder gran terreno el cloruro de cal, el ácido fénico y aun el sulfato de hierro, preconizadas hasta ahora como infalible. La explicación de su modo de obrar se encuentra en el reciente trabajo del doctor Miquel publicado por el observatorio de Montsouris, y de sus múltiples experimentaciones comparativas, resulta que muchos cloruros metálicos y en particular el cloruro de zinc, son muy superiores á los desinfectantes hasta aquí empleados.

Des gramos de cloruro de zinc por litro de agua matan rápidamente los microbios coléricos. Para obtener el mismo efecto son necesarios tres gramos y medio de ácido fénico y once gramos de sulfato de hierro.

En cuanto al cloruro de cal, su acción sobre las deyecciones coléricas es muy débil. Debe pues desconfiarse mucho de la eficacia preservativa de esta sustancia. Únicamente podría emplearse con provecho para blanquear las paredes, usándolo en grandes cantidades. Para que el cloruro de cal mate todos los microbios que pudieran existir en la atmósfera, fuera precisa una dosis de cinco gramos de cloro por metro cúbico de aire; pero á esta dosis el aire dejaría de ser respirable.

El permanganato de potasa es el desinfectante por excelencia, mas su precio elevado imposibilita su empleo en grande escala, segun requieren las necesidades de una ciudad epidemiada.

Hoy por hoy debe darse la preferencia al cloruro de zinc.

A igual dosis es tres veces mas barato que el ácido fénico y seis veces mas potente como microbicida. No despiden olor alguno.

Basta un kilogramo para matar el virus contenido en 250 litros de líquido infectado.

Ayer se encargó nuevamente de la Alcaldía de Palma D. Antonio Marqués, cesando en su consecuencia en el cargo de alcalde accidental, D. Martín Pou.

A la hora que el presente número llegue á manos de nuestros lectores, seguramente habrá tenido ya lugar la sesión que el Ayuntamiento debe celebrar, en la que deberá tratarse la cuestión de cuarentenas, toda vez que el Gobierno no ha accedido á lo propuesto por la Junta Provincial de Sanidad, para que se mandasen á Mahon los buques procedentes de cualquier punto de la Península.

Mañana daremos pormenores sobre tan importante asunto.

D. Caledonio Lladó Aznar ex-sustituto de la Aduana de Málaga ha sido nombrado Interventor vista de la de Sóller de cuyo cargo ha tomado ya posesión.

A efectos de reclamacion tiene expuesto el Ayuntamiento de Pollensa el reparto del impuesto equivalente á los de la sal.

D. José Miguel Guardia, natural de Alayor, en la isla de Menorca, doctor en medicina de la Facultad de Montpellier, doctor en filosofía y letras de la Facultad de París y catedrático de filosofía, moral y literatura en el colegio de Chaptal, vino comisionado por el gobierno francés (ministerio de Fomento,) para recorrer las islas Baleares, con el objeto de estudiar los dialectos del grupo balear y particularmente unos bajos relieves que se conservan en el museo de Raxa que fué del cardenal Despuig. Saldrá para Menorca el sábado próximo en el vapor del mismo nombre, después de haber permanecido una semana en Palma.

El domingo próximo tendrá lugar en la Cartuja de Valldemosa la fiesta con que anualmente honran á la Virgen Dolorosa, las familias palmesanas que veranean en aquel pueblo, y que secundan los que en él residen habitualmente.

La tormenta que aquí sentimos la semana anterior, parece que alcanzó á algunos puntos de Cataluña.

Dice *El Constitucional*, de Gerona, que durante la tormenta que el martes por la tarde se desencadenó sobre Vich, cayeron piedras del tamaño de huevos de gallina que causaron grandes destrozos. En la ciudad fueron muchos los cristales rotos y también algunas tejas.

La comision municipal de salubridad de Barcelona ha propuesto al señor Alcalde de aquella ciudad que se dirija al Excmo. Sr. Gobernador de la provincia, para que este lo haga al Gobierno de S. M. manifestándole la conveniencia de prohibir este año la importacion de coronas y flores de siemprevivas, planta que se cultiva en los alrededores de Marsella y que se considera como una de las mas contumaces.

Leemos en *La Voz del Pirineo* de Puigcerdá:

«El servicio sanitario sigue siguiendo peor. En una carta publicada por nuestro colega de Prades *Le Progrès* y fechada en las Escaldas, se dá el mote de «infecto» al lazareto de Puigcerdá. El mismo colega publica un extenso artículo que la falta de espacio nos impide reproducir en nuestras columnas, como hubiéramos querido, en el que se denuncia el deplorable estado del servicio sanitario en Port-Bou y la Junquera, que al decir del colega, no puede ser peor. Y á todo esto la Inspeccion de salud pública tan satisfecha y complacida, como si hubiese prestado el mejor de los servicios. Y el prestigio científico y la dignidad nacional por los suelos y sirviendo de chacota para cuantos nos contemplan. Ya no son amargas censuras lo que hoy sale de nuestros labios, la vergüenza que nos causan las risas de que somos objeto, nos quita hasta el aliento para quejarnos. ¡Pobre país!»

Nuestro colega *La Opinion* rectifica la noticia que dió como nosotros, copiándola de otros periódicos sobre haber sido destinado á situacion de reemplazo nuestro querido amigo D. José Hernandez secretario de este Gobierno militar. El señor Hernandez continuará como hasta ahora en el puesto que con beneplácito general desempeña.

Ha sido concedida residencia ilimitada con medio sueldo al capitán de Infantería de Marina D. Tomás Fortuñ y Veri.

A pesar del descenso de temperatura que ayer se experimentó, debido al fuerte viento Noroeste que dominó todo el día, el paseo del Borne estuvo bastante concurrido.

En la fábrica de mantas del Sr. Magrader, una de las máquinas lesionó la mano á uno de los operarios, al que se prestaron poco después los auxilios facultativos.

Segun telegrama de la Sociedad Mahonesa de vapores, el vapor-correo *Puerto-Mahon*, que hace escala en Alcudia los

domingos, admitirá carga y pasajeros para Barcelona.

Nuestro paisano el distinguido artista D. Francisco Mateu está preparando la maleta para dirigirse á San Petersburgo en cuyo gran teatro ha de cantar durante la próxima temporada de invierno. Desearíamosle buen viaje é igual cosecha de aplausos que los que le vienen proporcionando los usos, entusiastas admiradores del talento de nuestro amigo.

Anteayer se celebraron en San Jaime solemnes honras fúnebres en sufragio del alma de D. Joaquin Zaforteza, fallecido hace unos dias, conforme anunciamos.

A la cantidad de 430 pesetas asciende lo recaudado para socorrer á los vecinos de Santa Catalina cuyas casas fueron inundadas por las lluvias de dias pasados.

El movimiento de las embarcaciones de nuestro puerto en el día de anteayer fué la llegada del expresado vapor-correo y la salida del pailebot *Jóven Luisa*, para Barcelona, con cargamento de algarrobas, y el laúd *Maria*, para Ibiza, con 7 pasajeros y carga variada.

Durante la temporada próxima actuará en el Teatro Real de Madrid, una compañía de ópera en que figuran los siguientes artistas:

Directores de orquesta: Señores Perez (don Manuel,) Pomé (Lesandro.)

Sopranos: Señoras Boutchhoff (Nadina,) De Vries (Fides,) Ferretti (Adelina,) Fons (Luisa,) Sargent (Jeuney,) Sembrich (Marsella,) Teodorini (Elena.)

Mezzo-sopranos contraltos: Señoras Mariani (Flora,) Pasqua (Josefina.)

Tenores: Señores Aramburo (Antonio,) Pini (Gaetano,) Puerari (Enrico,) Masini (Angelo.)

Baritono: Señores Battistini (Mattia,) Bianchi (Giovanni,) Dolcibeni (Romolo,) Maurel (Vittorio,) Stinco (Enrico.)

Bajos: Señores Barberat (Eugenio,) Povoleri (Paridi,) Silvestri (Alessandro.)

Bajo cómico: Señor Baldelli (Antonio.)

Coreógrafo: Señor Pedoni.

Primera bailarina: Señora Tagliatela.

Afortunadamente para la felicidad conyugal, dice un periódico, no ha sido importada en Holanda la costumbre francesa de considerar el Matrimonio como una especulacion; y lo mismo las ricas herederas que las que nada poseen, pueden aspirar á colocar en su frente la tan deseada corona de azahar.

En el contrato matrimonial, rara vez figura dote alguno concedido por los padres, y á veces es el novio quien reconoce á su futura cierta cantidad aportada al matrimonio.

Las jóvenes gozan de igual libertad que las inglesas: entran, salen y viajan solas.

Cuando el novio y la familia de este han concertado el casamiento para una época mas ó menos próxima, el futuro tiene entrada libre en la casa á cualquier hora, acompaña á su prometida á todas partes, van del brazo y hacen visitas, como si en realidad estuvieran ya desposados.

La acreditada revista quincenal *La Higiene para todos*, da á sus lectores los siguientes consejos:

«Cuando llama á nuestras puertas el cólera morbo asiático, es necesario tomar serias precauciones.

Así, pues, conviene evitar á todo trance la diarrea, ya que ella es el primero entre los sintomas mas constantes y terribles de la enfermedad. A este intento, es de alta prudencia abstenerse de toda suerte de bebidas heladas, así como de frutas pulposas y de jugo mas ó menos ácido, y muy especialmente de melones y sandías, tan ocasionadas á producir desarreglos de vientre.

Los baños, sobre todo los templados, no solo no son perjudiciales, como erróneamente cree el vulgo y lo propalan no pocos médicos, sino que los creemos de alta conveniencia. bajo la doble vista de la limpieza de la piel, en cuanto facilitan la transpiracion, y además para combatir las irritaciones gastro-intestinales, tan comunes por razon del calor excesivo, y que son el primer paso para la explosion de la diarrea.

Así, pues, es bueno tomar baños generales.

Muy útiles, además, llevar algun vestido interior de algodón ó franela, á fin de evitar enfriamientos y cortes de transpiracion, que podrian determinar una reaccion intestinal y la diarrea tan temida.

Evítense, finalmente, los excesos de todas clases y la fatiga, así como el trasnochiar y recibir el relente de la noche.

Hágase uso del caldo y carne asada sobre todo, y si se quiere algun ligero refresco, tómese con moderacion horchata de arroz ó de chufas.

Con esto y mucha tranquilidad de espíritu y no hablar nunca del cólera se puede vivir confiado.—*Dr. Veritas.*»

Se ha acordado activar la instalacion de un lazareto de observacion en el puerto de Ibiza.

Este servicio está hoy desatendido porque el Ayuntamiento de Ibiza no ha podido celebrar sesion las dos veces que lo ha intentado, por falta de concejales asistentes.

Las limosnas depositadas en el cepillo del Santo Cristo de la Sangre que se venera en la iglesia de Hospital provincial, han ascendido durante el pasado mes de Agosto á la cantidad de 391 pesetas 56 centimos.

Dice un periódico de San Carlos (Chile): «En los primeros dias de la corriente semana, dejó de existir en la cordillera de este Departamento el anciano Mauricio Periluen á la muy avanzada edad de ciento cuarenta y cinco años.

A pesar del grado de ancianidad á que Periluen habia alcanzado, conservaba en todo su vigor el estado de sus facultades mentales, y sus miembros no tenian el abatimiento propio de tan larga existencia; pues aún ejercia con pericia el oficio de balsero en el rio denominado Los Sauces, que corre en la cordillera.»

Hemos recibido el número 5.º del *Boletín de la Academia Comercial* que contiene: la situacion de la Academia en 31 de Julio de 1884.—¿Qué cursivo es mas adecuado para escritura comercial? por D. José Vaquer.—Adulteraciones de la harina de trigo, por D. Enrique Alzamora.—El Colegio de tenedores de libros, por D. José Otero.—Variedades.—Noticias.

TELEGRAMAS OFICIALES.

Telégrama facilitado por el Gobierno de provincia.

Depositado el 3 á las 3:40 m.

El Director general de Sanidad á los Gobernadores y Delegados del Gobierno. Madrid 2 á las doce noche.

La Gaceta de mañana publicará la declaracion de haberse presentado casos de cólera morbo en España.

Las noticias de hoy son las siguientes:

En Alicante desde el dia 27, en que se presentó el primer caso, hasta hoy, han fallecido 5 atacados y quedan en tratamiento 3.

En Novelda, desde el dia 28 hasta hoy, han fallecido 42 personas quedando 20 en tratamiento.

En Elche han fallecido 2 y hoy han sido invadidos 4.

En Caudete, provincia de Albacete se halla invadida una viajera procedente de Novelda.

Noticias de Francia.—El cólera ha aparecido en Bordeaux. Segun telegrama del cónsul Español ha ocurrido una defuncion en el hospital de Saint Andres, otro en el hospital de Pelengrin y 2 en la ciudad.

En Marsella durante las últimas 24 horas han ocurrido 3 defunciones y en Tolon 3; en Eycaliers 4; en Porthon 1, en Cisteron 2, en Arles 1, en Perpignan de Marsella 2, en Cette 3, en Saint Pons 4, en La Villedieux 4, en Saint Andrés 4, en Pruciere 1, en Pignau 4, en Mauranzares 4, en Vogiers 3, en Trabezán 4, en Agde 1, en Perpignan 4, en Ille Cercé 2, en Camillas 4, en Saint Feliu d'Avail 4, en Rotes 2, en Eux 3, en Verditeles Blancs 4, en Pordes 4, en Carcassonne 4, en Narbone 4, en Montedran 4.

Noticias de Italia.—Las de Nápoles son desconsoladoras. Nuestro Ministro cerca de la Santa Sede telegrafía desde Roma las siguientes:

El cólera, ha invadido á Nápoles. En la capital el número de los atacados as-

ciende á 93, de los cuales han fallecido 40.—En algunos barrios ha habido desórdenes que han sido reprimidos por las armas.—Molins.

Nuestro cónsul de Nápoles telegrafía que por efecto de la intemperancia del pueblo en la fiesta de ayer, desde la noche hasta las 6 de la tarde de hoy han ocurrido 42 casos y 21 defunciones.

El cónsul español anuncia hoy haber ocurrido las siguientes defunciones en las diversas provincias de Italia.

En la de Génova 16; en la de Bergamo 16; en la de Campo Basso 2; en la de Cuneo 23, la mayor parte en Luca; en la de Massa 6; en la de Parma 4; en la de Pisa 4; en la de Torin 3; y en la de Bologna 4.

VARIEDADES.

El célebre critico francés Villemain era jorobado.

Un señor que acababa de decir una frase feliz, le dijo volviéndose á él:

—Nosotros los jorobados tenemos tanto ingenio...

—Hable usted de mí, caballero, repuso Villemain con aire altanero... ¡Usted no es mas que contrahecho!

En juicio oral.

El presidente:

—Acusado, ¿confiesa Vd. haber echado al agua á su mujer?

El acusado:

—Sí señor.

—¿Lo confiesa Vd.?

—¿Por qué no? Con el calor que hace, creí que le proporcionaba un placer.

ACADEMIA de la Juventud Católica.

El día 1.º de Octubre empezarán el curso en esta Sociedad, dando e si recien número suficiente de alumnos, las clases siguientes, cuyos honorarios mensuales se espresan á continuacion:

	Por los socios.	Por los que no lo son.
	Ptas.	Pesetas.
Solfeo, clase alterna	1	2
Id. y piano id. id.	2	3
Caligrafía clase diaria 1'50	1'50	3
Francés clase alterna	1	2
Inglés, id. id.	2	4
Alemán, id. id.	2	4
Teneduría de libros clase diaria	2	4
Primer curso de Derecho id. id.	20	30

La Academia cuenta con muy reputados profesores para explicar todas las asignaturas: entre ellos enseñará el francés con J. Gaimés, Pbro. y el Inglés y Alemán el distinguido profesor holandés M. P. Hubert Van Melchelem.

Los dias y horas en que se darán las mencionadas clases, se anunciarán oportunamente.

Palma 29 Agosto de 1884.—P. A. de la J. D.—El Vice Secretario, Miguel Marto eil. 1—15

NOTICIAS PARTICULARES.

Madrid 4 á las 4'45 m.

La «Gaceta» confirma la existencia del cólera en Alicante.

Se cuentan 42 fallecidos en Novelda.

Mañana llegarán á Madrid el Rey y el Sr. Cánovas.

Portugal sujeta á cuarentena las procedencias de los puertos del Mediterráneo.

4 pº interior, 58'90.

Madrid 4 á las 4'45 t.

Segun datos oficiales ayer hubo en Novelda 9 atacados y 3 muertos.

Ningun caso en el resto de España.

Portugal establece lazaretos en las fronteras á las procedencias de España.

Madrid 4 á las 6'45 t.

Ha llegado el Sr. Cánovas y conferencia con el ministro.

Ningun nuevo atacado en Novelda. En Alicante tres fallecidos procedentes de Novelda.

MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica a Mallorca por Alfredo Morel-Fatio traducida por Joaquín Fiol y Bauza.
Se vende a cuatro reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

EL PANCARITAT

DE S. ARRACÓ.

Comedi en un acte y en vers mallorquí, per un pagés de Andraitx.
Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 a 2 rs. ejemplar.
También se vende en el mismo establecimiento Sa R. volució de un poble del mismo autor.

CRIADAS.—Se necesitan dos en el Colegio de Sta. Tere a del Pont d'Inca.

Para Málaga y Sevilla.

Salida de este puerto del 6 al 8 del corriente el bergantín Goletá S. JOSÉ Capitán D. Sebastian Bonet, admite carga y pasajeros por dichos puntos de despacho Peo de la Haja, núm. 21.

Al público

Por un precio módico se vende una máquina de coser en muy buen estado. En esta imprenta darán razón.

Se alquila.

La casa bja núm. 1 calle de Piza y 16 de la de Santo Domingo (antes forn des clot) con entresuelo, agua de pozo y demás comodidades propias para taberna, café ó tienda. Darán razón en el despacho de la Empresa Mallorquina de Vapores.

PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

Compañía Catalana

DE VAPORES TRASATLANTICOS.

Línea fija mensual de salidas de BARCELONA para PUERTO-RICO Y HABANA.

Saldrá para dichos puntos el 15 de Setiembre el vapor

CASTILLA.

Admite carga y pasajeros. Los fletes y pasajes de esta a Barcelona y el trasbordo en dicho punto son de cuenta de la Compañía.

Esando limitada la cabida, se advierte a los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga.

Se despacha en Palma, Plaza Copiñas, número 5, entresuelo.

Altas y Bajas Ley electoral

PARA DIPUTADOS PROVINCIALES. Véndese a dos reales en la imprenta de este periódico y en la librería de ROTGER, frente la Diputación Provincial.

UNA VERDAD.

¡¡Por 12 reales!!

- Una cartera de sobremesa.
 - Una remilla papel.
 - Una caja sobres.
 - Una barra laere.
 - Un cortaplumas.
 - Una docena plumas.
 - Un lapicero.
 - Un juego naipes.
 - Un id. carpetas.
 - Un juguete para niños.
- Calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

CURACION SIN OPERAR

CANCER

en la Matriz, Cara, Boca, Pecho, etc., **Llagas, Ulceras**, por antiguas que sean.—Curación radical con el Específico Americano TOM. SON.—Frasco 50 reales.—Éxito infalible, calmando al momento los más terribles dolores.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro a F. MATEOS Director del GABINETE MÉDICO NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremio. Se venden en la imprenta de este periódico a precios baratísimos.

CASA DE HUESPEDES
calle del Obispo, número 5, principal.
Se alquilan habitaciones amueblada y sin amueblar a precios muy baratos.
Se sirven comidas a precios convenientes.
Trato esmerado y económico. 129

IMPORTANTE

á los hombres industriosos

Con unos 2000 reales de capital y dos días de trabajo por semana se obtiene fácilmente de cuatro á seis pesetas de producto diario. Acompañando un sello para la contestación, se mandan explicaciones impresas á todo el que las pida á D. Manuel Lorez, plaza del Pilar, en Ciudad-Real.



Para la HABANA con escala en PONCE, saldrá de este puerto sobre el 20 Setiembre la fregata española PAQUETE DEL VENDRELL, admite un poco de carga á flete y pasajeros, informarán á bordo su capitán Don Francisco Vidal y en la plaza de la Constitución, núm. 96, principal.

A los maestros.

Se venden colecciones encartadas de carteles por Florez desde 24 hasta 40 reales en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Naipes.

Se venden en la calle de Palacio número 4, desde 3 céntimos á 4 rs. juego.

TINTA

para sellar sin aceite, negra, en carnada y violeta. Véndese en la imprenta y librería de Rotger calle de Palacio número 4.

Alquiler

EN LA CALLE DE LA CALATRAVA núm. 9 hay un entresuelo para alquilar, con agua de fuente y demás comodidades. En esta imprenta darán razón.

ANUNCIO.

El que arregla abanicos y componer objetos de cristal y porcelana en la calle de la Estrella núm. 3, dejará la tienda el día 20 de Setiembre, trasladándose á la calle de la Platería núm. 50, teniendo en venta todos los muebles de la misma con las herramientas de tornero. 12-15

COLEGIO DE 1.º Y 2.º ENSEÑANZA DE MANACOR.

Desde el 1.º de Setiembre quedan abiertas de nuevo las clases en este Colegio para los alumnos que hayan de sufrir examen de ingreso para emprender los estudios de 2.º enseñanza, cuyo examen tendrá lugar en el mismo establecimiento el día 25 del citado mes. También se harán extensivas las clases á los alumnos que tengan que presentarse á exámenes de algunas de las asignaturas de 2.º enseñanza, las cuales se verificarán en este Colegio el día que tenga á bien acordarlo el M. I. S. Director del Instituto Balear.

Manacor 1.º Setiembre de 1881.—El Director, Antonio Amoros, Pbro.

Practicante de farmacia.

Se necesita uno que esté enterado en el despacho. Informarán en la de D. Juan Valenzuela; Plaza de la Cuartera—2.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifican la sangre é impiden el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para curar las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despiiega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del oído, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profes. Holloway, 58E, Oxford-street, Londres.

No. 3.

Píldoras Orientales del Dr. Casasa.

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiere, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuestas exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Diríjirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Caries, floje'ad, desangre ó descarnes de sal enciar, flexiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc., deben usar

Elixir dentrífico Saint Serraint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Diríjirse al Dr. Casasa, en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpéico de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Diríjirse al «Dr. Casasa», en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todo los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS.

Venéreo y Sífilis EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RA CIENTES COMO CRONICAS. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA», exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Diríjirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA.

69

Clase de reforma de letra, práctica de Ortografía y Aritmética aplicada, dirigida por el maestro superior

D. J. CASTAÑO.

Enseñanza simultánea de lectura y escritura por un método rápido original de dicho profesor.

Numerosos resultados acreditan que con dicho método se aprende á leer y escribir correctamente, en menos de 3 meses.

Principiarán las clases el día quince de Setiembre. Horas de clase: de 7 á 9 de la noche.

Calle del SINDICATO 59.